



# BOLETÍN ECONÓMICO SOBRE EL PROCESO DE REACTIVACIÓN DE JALISCO ANTE LA PANDEMIA DE COVID-19

(Información del 01 al 15 de mayo de 2022)

**Elaborado por:**

Dr. Antonio Ruiz Porras (Coord.)  
Dr. Moisés Alejandro Alarcón Osuna  
Mtro. Javier Emmanuel Anguiano Pita  
Dr. Rafael Salvador Espinosa Ramírez  
Dr. Clemente Hernández Rodríguez

Documento con licencia de:



17 de mayo de 2022

**UNIVERSIDAD DE GUADALAJARA**  
**CENTRO UNIVERSITARIO DE CIENCIAS ECONÓMICO ADMINISTRATIVAS**

**BOLETÍN ECONÓMICO SOBRE EL PROCESO DE REACTIVACIÓN DE JALISCO ANTE LA  
PANDEMIA DE COVID-19**  
**(Información del 01 al 15 de mayo de 2022)**

GRUPO DE ANÁLISIS COMPARADO DE POLÍTICAS PÚBLICAS  
CENTRO DE INVESTIGACIÓN DE TEORÍA ECONÓMICA  
DOCTORADO EN ESTUDIOS ECONÓMICOS

**Elaborado por:**

**Dr. Antonio Ruiz Porras (Coord.)**

Profesor-Investigador del Departamento de Métodos Cuantitativos. SNI Nivel II  
Coordinador Doctorado en Estudios Económicos.  
[antoniop@ucea.udg.mx](mailto:antoniop@ucea.udg.mx)

**Dr. Moisés Alejandro Alarcón Osuna**

Profesor-Investigador del Departamento de Estudios Regionales-INESER. SNI Nivel I  
Coordinador de la Licenciatura en Economía.  
[moises.alarcon@ucea.udg.mx](mailto:moises.alarcon@ucea.udg.mx)

**Mtro. Javier Emmanuel Anguiano Pita**

Estudiante del Doctorado en Estudios Económicos  
[javier.anguiano7183@alumnos.udg.mx](mailto:javier.anguiano7183@alumnos.udg.mx)

**Dr. Rafael Salvador Espinosa Ramírez**

Profesor-Investigador del Departamento de Economía. SNI Nivel II  
[rafaelsa@ucea.udg.mx](mailto:rafaelsa@ucea.udg.mx)

**Dr. Clemente Hernández Rodríguez**

Profesor-Investigador del Departamento de Economía. SNI Nivel I  
[clemente.hernandez@ucea.udg.mx](mailto:clemente.hernandez@ucea.udg.mx)

**Cómo citar:**

Ruiz Porras, A., Alarcón Osuna, M. A., Anguiano Pita, J. E., Espinosa Ramírez, R. y Hernández Rodríguez, C. (2022, 17 de mayo). *Boletín económico sobre el proceso de reactivación de Jalisco ante la pandemia de COVID-19 (Información del 01 al 15 de mayo de 2022)*. Políticas macroeconómicas. Plataforma Economía de Jalisco. CUCEA-Universidad de Guadalajara.  
<https://economijalisco.cucea.udg.mx/app/analisis-comparativo/politica-macroeconomica>

## Contenido

### I. Contexto Local

- Jalisco se ubica entre los estados con mayor índice de impunidad y corrupción
- Anuncian fin del uso de cubrebocas obligatorio en espacios abiertos y cerrados en el estado
- Comienza la edición 2022 de los descuentos por “El Mejor Puente”

### II. Producción

- Disminuye 1.4% anual la producción en la industria de la construcción
- Se disparan 32% anual las exportaciones de tequila durante el primer trimestre de 2022
- Golpea a tequileros la escasez de vidrio
- Creció 6.5% anual la actividad industrial en el estado durante el primer trimestre de 2022

### III. Inversiones

- Industria de exposiciones mexicanas prevé crecimiento de 30% durante 2022
- Creció 8.8% anual la venta de vehículos híbridos en el estado durante el mes de febrero
- Crece 4.3% anual la llegada de remesas al estado durante el primer trimestre de 2022 pese tendencia a la baja

### IV. Sector público

- Gobernadores de Jalisco y Nuevo León exhortan a empresarios a mover RFC a sus respectivos estados de origen
- Jalisco recibirá hasta 833 MDP menos por subsidios federales para contener la inflación
- Zapopan desarrollará 30 obras con recursos del Fondo de Aportaciones para la Infraestructura Social (FAIS)
- Congreso aprueba cambios en la ley para financiar la Línea 4 del Tren Ligero
- Cuatro municipios del AMG inyectan 200 MDP para atender manejo integral de la basura

### V. Mercado laboral

- Pierde Jalisco 2,061 empleos formales durante abril
- Disminuye 3.85% anual el número de patrones de industrias extractivas en el estado durante abril
- Disminuyen 42% anual el número de puestos con salarios altos en el estado durante el cuarto trimestre de 2021

## VI. Precios

- Inflación nacional se ubicó en 7.68% anual en abril
- En lo que va del año el gas LP se ha encarecido 23.5% en la ZMG
- Gobierno federal anuncia plan para contener la inflación
- PACIC traería pocos beneficios a consumidores y productores en Jalisco
- Investigadores de la UdeG estiman en \$1,300 pesos semanales por familia el costo de los productos en el plan contra la inflación
- Inflación provoca pesimismo a futuro de consumidores
- Prevén que la inflación nacional se ubique por encima del 8% hasta 2023
- Destaca la zona de Periférico Sur por el encarecimiento del alquiler de oficinas

## **BOLETÍN ECONÓMICO SOBRE EL PROCESO DE REACTIVACIÓN DE JALISCO ANTE LA PANDEMIA DE COVID-19**

Este boletín tiene como objetivo recopilar la información más relevante sobre el proceso de reactivación económica de Jalisco ante la pandemia de COVID-19. La información presentada en este documento se organiza en seis áreas de interés: contexto local, producción, inversiones, sector público, mercado laboral y precios. Las fuentes de información empleadas corresponden a los medios de comunicación impresa y digital con mayor difusión en el estado. Particularmente, aquí se consideran notas provenientes de los periódicos Mural, El Diario NTR Guadalajara y El Economista. Esta edición del boletín presenta los temas más relevantes durante la primera quincena de mayo de 2022.

La primera sección contiene información sobre el contexto local. Esta sección inicia con una nota sobre el informe de *World Justice Project* que ubica a Jalisco entre los estados con mayor índice de impunidad y corrupción. Después, se incluyen un par de notas sobre el anuncio del gobierno estatal del fin del uso obligatorio del cubrebocas en todas las actividades; y, sobre el inicio de la edición 2020 de los descuentos por “El Mejor Punteo”.

En la segunda sección se presentan notas sobre la producción. Esta sección inicia con un par de notas sobre la disminución de 1.4% anual en la producción de la industria de la construcción; y sobre el crecimiento de 32% anual en las exportaciones de tequila durante el primer trimestre de 2022. Después, se presenta una nota sobre los efectos de la escasez de vidrio entre los productores de tequila. Finalmente, esta sección concluye con una nota sobre el crecimiento de 6.5% anual en la actividad industrial total del estado durante el primer trimestre de 2022.

La tercera sección presenta información sobre las inversiones privadas. Esta sección inicia con una nota sobre las previsiones de la industria de exposiciones en el país del crecimiento de 30% en sus actividades durante el primer trimestre de este año. Después, se presenta una nota sobre el incremento de 8.8% anual en la venta de vehículos híbridos en el estado durante el pasado mes de febrero. Finalmente, esta sección concluye con una nota sobre el

crecimiento de 4.3% anual en la llegada de remesas al estado durante el primer trimestre de 2022, aunque persiste una tendencia a la baja.

La cuarta sección presenta información sobre el sector público. Esta sección inicia con una nota sobre el exhorto de los gobernadores de Jalisco y Nuevo León para que los empresarios muevan su RFC a sus respectivos estados de origen. Después, se presentan un par de notas sobre la disminución de hasta 833 MDP en recursos federales para Jalisco debido al costo de los subsidios federales para contener la inflación; y, sobre la decisión del gobierno de Zapopan de desarrollar 30 obras de inversión pública con recursos del Fondo de Aportaciones para la Infraestructura Social (FAIS). Posteriormente, se presenta una nota sobre la aprobación del congreso estatal de cambiar la ley para permitir el financiamiento privado para la construcción de la Línea 4 del Tren Ligero. Finalmente, esta sección concluye con una nota sobre la inversión de 200 MDP por parte de cuatro municipios del Área Metropolitana de Guadalajara (AMG) para atender el manejo integral de la basura.

La quinta sección presenta información sobre el mercado laboral. Esta sección inicia con una nota sobre la pérdida de 2,601 empleos formales en el estado durante el mes de abril. Después, se presenta una nota sobre la disminución de 3.85% anual en el número de patrones en las industrias extractivas del estado durante el pasado mes de abril. Finalmente, esta sección concluye con una nota sobre la disminución de 42% anual en el número de puestos de trabajo con salarios altos en el estado durante el cuarto trimestre de 2021.

La sexta sección presenta información sobre el nivel de precios. Esta sección inicia con un par de notas sobre la inflación que se ubicó en 7.68% anual durante el mes de abril; y sobre el encarecimiento de 23.5% en el precio del gas LP en la Zona Metropolitana de Guadalajara (ZMG) en lo que va del año. Después, se presentan un par de notas sobre el Paquete contra la inflación y la carestía (PACIC) del gobierno federal para contener la inflación; y sobre la expectativa de pocos beneficios del PACIC entre los consumidores y productores jaliscienses. Posteriormente, se presentan un par de notas sobre las estimaciones de los

investigadores de la UdeG quienes prevén que el costo de los productos en el plan federal contra la inflación podrían ascender a \$1,300 pesos semanales por familia; y sobre la previsión de especialistas de que la inflación se ubique en 8% hasta mediados del 2023. Finalmente, este boletín concluye con una nota sobre el encarecimiento de los precios del alquiler de oficinas en la zona de Periférico Sur.

### **Temas relevantes sobre la reactivación económica del Jalisco en medios informativos durante la primera quincena de mayo de 2022**

Área	Tema
<i>I. Contexto local</i>	Jalisco se ubica entre los estados con mayor índice de impunidad y corrupción
	Anuncian fin del uso de cubrebocas obligatorio en espacios abiertos y cerrados en el estado
	Comienza la edición 2022 de los descuentos por “El Mejor Puente”
<i>II. Producción</i>	Disminuye 1.4% anual la producción en la industria de la construcción
	Se disparan 32% anual las exportaciones de tequila durante el primer trimestre de 2022
	Golpea a tequileros la escasez de vidrio
	Creció 6.5% anual la actividad industrial en el estado durante el primer trimestre de 2022
<i>III. Inversiones</i>	Industria de exposiciones mexicanas prevé crecimiento de 30% durante 2022
	Creció 8.8% anual la venta de vehículos híbridos en el estado durante el mes de febrero
	Crece 4.3% anual la llegada de remesas al estado durante el primer trimestre de 2022 pese tendencia a la baja
<i>IV. Sector público</i>	Gobernadores de Jalisco y Nuevo León exhortan a empresarios a mover RFC a sus respectivos estados de origen
	Jalisco recibirá hasta 833 MDP menos por subsidios federales para contener la inflación
	Zapopan desarrollará 30 obras con recursos del Fondo de Aportaciones para la Infraestructura Social (FAIS)

	Congreso aprueba cambios en la ley para financiar la Línea 4 del Tren Ligero
	Cuatro municipios del AMG inyectan 200 MDP para atender manejo integral de la basura
<i>V. Mercado Laboral</i>	Pierde Jalisco 2,061 empleos formales durante abril
	Disminuye 3.85% anual el número de patrones de industrias extractivas en el estado durante abril
	Disminuyen 42% anual el número de puestos con salarios altos en el estado durante el cuarto trimestre de 2021
<i>VI. Precios</i>	Inflación nacional se ubicó en 7.68% anual en abril
	En lo que va del año el gas LP se ha encarecido 23.5% en la ZMG
	Gobierno federal anuncia plan para contener la inflación
	PACIC traería pocos beneficios a consumidores y productores en Jalisco
	Investigadores de la UdeG estiman en \$1,300 pesos semanales por familia el costo de los productos en el plan contra la inflación
	Inflación provoca pesimismo a futuro de consumidores
	Prevén que la inflación nacional se ubique por encima del 8% hasta 2023
	Destaca la zona de Periférico Sur por el encarecimiento del alquiler de oficinas

**Fuente:** Elaboración propia con notas de los periódicos Mural, El Diario NTR Guadalajara y El Economista.

## I. CONTEXTO LOCAL

### *JALISCO SE UBICA ENTRE LOS ESTADOS CON MAYOR ÍNDICE DE IMPUNIDAD Y CORRUPCIÓN*

Jalisco es uno de los estados con mayor índice de impunidad y corrupción, en materia de justicia no le va bien y está en números rojos, señaló Francisco Jiménez Reynoso, integrante del Observatorio de Seguridad y Justicia de la Universidad de Guadalajara. De acuerdo con el informe del *World Justice Project*, Jalisco obtuvo un puntaje de 0.38, y no obtiene una calificación aceptable.

Detalló que en indicadores como ausencia de corrupción en el poder ejecutivo, Jalisco obtuvo un puntaje de 0.33, en derechos fundamentales Jalisco tiene calificaciones promedio de 0.37 a 0.67 en “libertad de expresión”, pero en “derechos laborales” tiene 0.28. En “ausencia de homicidios” se tiene puntaje de 0.17, situación que refleja que cualquiera puede matar y no le sucederá nada lo que incrementa la violencia y homicidios.

Jiménez Reynoso señaló que *World Justice Project* es un estudio que refleja los puntos en los que debe de trabajar el gobierno de Jalisco, pero también ayuda a los inversionistas y gobiernos de otros países a decidir sus políticas como la emisión de alertas o determinar si se invierte o no en un estado.

“El gobierno de Estados Unidos dice cuidado con algunos estado de México, le prohibimos circular a los conciudadanos estadounidenses por los altos niveles de riesgo, eso ausenta el turismo, Jalisco tiene muchos puntos turísticos entonces nos comenzamos a asfixiar aún más entonces, esos son los efectos de estas mediciones, resultados, los efectos son muy graves es lo que más me preocupa que lejos de que inversionistas vengan rescatarnos, cuando menos a explotarnos, generando empleos de mano de obra que la paguen barata porque cada persona que trabaja en una empresa es una persona que se puede alejar de la delincuencia organizada”.

El integrante del Observatorio Ciudadano de Seguridad y Justicia de la Universidad de Guadalajara, Francisco Jiménez Reynoso insistió que los inversionistas buscan estados

donde el derecho y la justicia se apliquen y haga valer el combate a la corrupción, además de haber mayor seguridad y menos homicidios y al haber menor inversión en el estado, es más probable que los ciudadanos caigan en manos del crimen organizado.

El académico Francisco Jiménez Reynoso aclaró que en Jalisco se manipulan las cifras, existe una cultura y política para desincentivar las denuncias, por ello las cifras oficiales reflejan una reducción de los delitos, pero la percepción de los ciudadanos es otra.

#### REFERENCIAS HEMEROGRÁFICAS

Jalisco entre los estados con mayor índice de impunidad y corrupción. (16 de mayo de 2022). El Diario NTR Guadalajara (Edición en línea). Disponible para consulta en: [https://www.ntrguadalajara.com/post.php?id\\_notas=182142](https://www.ntrguadalajara.com/post.php?id_notas=182142).

#### ***ANUNCIAN FIN DEL USO DE CUBREBOCAS OBLIGATORIO EN ESPACIOS ABIERTOS Y CERRADOS EN EL ESTADO***

El cubrebocas se despide de Jalisco. Debido a la pandemia por COVID-19, este insumo había formado parte de la vida cotidiana de los ciudadanos, pero al bajar los contagios, muertes y hospitalizados, la Mesa de Salud decidió decirle adiós. Sólo dejan su uso obligado en el transporte público y en espacios del sector salud, principalmente hospitales. Se hizo la recomendación de que toda persona con un síntoma de COVID-19, o con alguna enfermedad respiratoria, use esta indumentaria para evitar contagios.

El gobernador Enrique Alfaro precisó que ya no es obligatorio traer el cubrebocas en espacios abiertos, escuelas, oficinas o para ingresar a tiendas. “Hemos tomado esta decisión porque entendemos el cansancio que ha significado el traer esto encima de nosotros y hacemos un llamado a mantener la atención en lo que está sucediendo en materia de salud pública en México y en el mundo”, aseguró el mandatario.

De acuerdo con datos proporcionados por el gobernador, el promedio de casos nuevos detectados es de 59 al día, cuando se tenían arriba de 800; en cuanto a hospitalizados, hay 21 personas en los nosocomios (el 23 de enero de 2021 se llegó a 2 mil 13), y en cuanto a

muerres, en abril se tuvieron únicamente 19 defunciones, contra las más de 3 mil 200 que se registraron en enero de 2021.

Aunque se reconoce una tendencia a la baja en los indicadores, para el investigador en salud pública, Carlos Alonso Reynoso, la medida no es correcta. Consideró que el uso del cubrebocas debe mantenerse como obligatorio en espacios cerrados y mal ventilados, como pueden ser salones de clases, bares, restaurantes o tiendas. "No me parece una medida adecuada en oficinas, aulas, en espacios cerrados (...) es fundamental el uso de cubrebocas", apuntó. Donde se puede dejar de usar esta indumentaria es en lugares abiertos y con excelente ventilación.

Con la medida del gobierno del estado se deja toda la responsabilidad del control de la pandemia a los ciudadanos, según el especialista. "Ahora cada quien tendrá que valorar si usa cubrebocas y volvemos a la responsabilidad individual, mientras las autoridades le ceden a la ciudadanía la gestión de riesgos", dijo Reynoso. La medida entra hoy en vigor. Con la "desaparición" del cubrebocas, Jalisco regresa, prácticamente, a una normalidad prepandemia.

#### REFERENCIAS HEMEROGRÁFICAS

Carapia, F. (10 de mayo de 2022). Adiós al cubrebocas en Jalisco; experto critica medida. Mural (Edición en línea). Disponible para consulta en: <https://www.mural.com.mx/adios-al-cubrebocas-en-jalisco-experto-critica-medida/ar2399994>.

#### **COMIENZA LA EDICIÓN 2022 DE LOS DESCUENTOS POR "EL MEJOR PUENTE"**

Durante el fin de semana del 13 al 15 de mayo, poco más de mil establecimientos de comercio, servicio y turismo ofrecerán descuentos y promociones a meses sin intereses como parte de la segunda edición de la estrategia comercial "El Mejor Puente".

La meta para este año es superar los 560 millones de pesos de derrama económica, detalló el presidente de la Cámara de Comercio de Guadalajara, Raúl Uranga Lamadrid, quien dio el banderazo inicial a esta estrategia comercial en el Centro Comercial Andares. Las promociones irán desde 15 por ciento de descuento, y sólo podrán participar negocios que previamente se inscribieron y obtuvieron el logotipo oficial.

Por su parte, la Procuraduría Federal del Consumidor (PROFECO) hizo un llamado a la población a denunciar anomalías como no respetar las promociones anunciadas o publicidad falsa, con la promesa de poder conciliar en el instante y resolver, como se ha hecho en otras estrategias comerciales, casi de manera inmediata y a favor del cliente.

#### REFERENCIAS HEMEROGRÁFICAS

Flores, E. (02 de mayo de 2022). Comienza la edición 2022 de El Mejor Puente. El Diario NTR Guadalajara (Edición en línea). Disponible para consulta en: [https://www.ntrguadalajara.com/post.php?id\\_notas=181382](https://www.ntrguadalajara.com/post.php?id_notas=181382).

## II. PRODUCCIÓN

### ***DISMINUYE 1.4% ANUAL LA PRODUCCIÓN EN LA INDUSTRIA DE LA CONSTRUCCIÓN***

Las empresas constructoras tuvieron un mal inicio de año. Aunque la actividad industrial creció en general 6.5 por ciento en enero. en Jalisco a tasa anual, la industria de la construcción tuvo un retroceso de 1.4 por ciento, según datos del Instituto de Información Estadística y Geográfica del Estado (IIEG). Ese sector lleva ya tres meses con variaciones negativas y disminuyó la variación promedio de 12 meses de 13.2 a 11.8 por ciento.

La disminución de enero fue menor a la de diciembre de 2021, cuando se había reportado una baja de 7 por ciento; sin embargo, en enero de 2021 había tenido un crecimiento de 14.9 por ciento. En ese sector, el desempeño estatal fue inferior al nacional en enero, pues en todo México hubo un incremento de 0.6 por ciento y el resultado local colocó a la entidad en el lugar 19.

Las actividades secundarias en general tuvieron un aumento en el primer mes del año gracias a resultados favorables en las industrias manufactureras, en la minería y en menor medida en los servicios públicos. El crecimiento de 6.5 por ciento local con cifras originales ubicó al estado en el octavo lugar entre las entidades federativas y por sobre el promedio nacional de 4.3.

Con cifras desestacionalizadas, la variación de Jalisco fue positiva en 7 por ciento. El desempeño estatal promedio de 12 meses se elevó de 4.6 a 5.7 por ciento respecto a diciembre de 2021. A tasa mensual, el crecimiento de Jalisco fue de 2.2 por ciento. En la serie desestacionalizada, de enero a febrero el indicador mensual de la actividad industrial subió de 111.8 a 114.2 puntos y tuvo un crecimiento de 7 por ciento desde los 106.8 puntos que tuvo en enero de 2021. El indicador tendencia ciclo tuvo un incremento por décimo mes consecutivo.

La actividad de manufacturas tuvo un crecimiento de 9.7 por ciento a tasa anual en enero, superior al de 0.6 por ciento reportado el mes previo, mientras que en enero de 2021 había

tenido una caída de 13.1 por ciento. La variación estatal promedio de 12 meses pasó de 3.6 a 5.5 por ciento. La variación anual del estado superó el promedio nacional de 3.7 por ciento y calificó en sexto lugar entre las entidades.

Por otra parte, en enero la actividad minera creció 8.6 por ciento y los servicios públicos, que incluyen la energía eléctrica, el suministro de agua y de gas, sólo 0.8 por ciento.

#### REFERENCIAS HEMEROGRÁFICAS

Levario, J. (10 de mayo de 2022). Cae 1.4% construcción en enero. El Diario NTR Guadalajara (Edición en línea). Disponible para consulta en: [https://www.ntrguadalajara.com/post.php?id\\_notas=181879](https://www.ntrguadalajara.com/post.php?id_notas=181879).

#### ***SE DISPARAN 32% ANUAL LAS EXPORTACIONES DE TEQUILA DURANTE EL PRIMER TRIMESTRE DE 2022***

En el primer cuatrimestre del año, las exportaciones de tequila se mantuvieron al alza. De acuerdo con cifras del Consejo Regulador del Tequila (CRT), de enero a abril de este año se exportaron 125.5 millones de litros de la bebida mexicana, lo que representa un alza de 32.1 por ciento en comparación con el mismo cuatrimestre del año pasado, cuando se enviaron al extranjero 95 millones de litros.

Estados Unidos continúa en el primer lugar entre los países que más importa la bebida, al registrar un consumo de 104.9 millones de litros durante enero, febrero, marzo y abril de este año, lo que significa un incremento de 27 por ciento contra lo que se envió en el mismo periodo de 2021, cuando fueron 82.6 millones de acuerdo con el CRT.

Por categorías, se exportaron 79.8 millones de litros de Tequila 100 por ciento (puro de agave), es decir, 29.5 por ciento más que en el mismo cuatrimestre del año pasado. Mientras que, de la categoría Tequila (agave y mieles de otras fuentes) se exportaron 45.8 millones de litros, 37.1 por ciento más que en los primeros cuatro meses de 2021. Por otro lado, la producción de tequila de ambas categorías tuvo un crecimiento de 24.5 por ciento durante el primer cuatrimestre del año, al registrar 199.1 millones de litros en comparación con los 159.8 que reportó en el mismo periodo del 2021.

El consumo de agave también creció en los primeros cuatro meses del año, ya que se utilizaron 788.8 mil toneladas de agave, 26.8 por ciento más que las 622.1 mil toneladas que se consumieron en el mismo lapso del 2021.

#### REFERENCIAS HEMEROGRÁFICAS

De la Cruz, E. (11 de mayo de 2022). Se disparan 32% las exportaciones de tequila. Mural (Edición en línea). Disponible para consulta en: <https://www.mural.com.mx/se-disparan-32-las-exportaciones-de-tequila/ar2400705>.

#### **GOLPEA A TEQUILEROS LA ESCASEZ DE VIDRIO**

Los descontrolados logísticos en materia económica provocados por la pandemia de COVID-19, han generado escasez de materiales como el vidrio, lo que ha afectado a tequileros por falta de envases. De 2019 al 2021 la industria tequilera en México aumentó su producción, pues la demanda y consumo de la bebida se incrementó en un 50 por ciento; sin embargo, ha tenido que buscar nuevos proveedores, invertir en nuevos diseños para sus envases e incluso incrementar sus costos al público.

"El problema derivó mucho de la crisis de transportación y de los contenedores que no llegaban a tiempo, ahora el problema se ha ido recuperando poco a poco, pero no está solucionado al 100 por ciento", explicó Fernando Félix Fernández, presidente de la Cámara Nacional de la Industria Tequilera (CNIT). Dicha cámara de Jalisco agrupa a 60 casas tequileras -de las 174 que hay en el país- que producen el 80 por ciento del tequila que se vende en México y el mundo.

El Tequila Cascahuin, una de las empresas afectadas por el desabasto, ha invertido alrededor de 8 mil dólares para producir un molde y no detener su producción, que creció de 8 mil botellas de tequila al mes a más de 20 mil.

"No podemos estar cambiando de presentación o imagen, es contraproducente, entonces se ha tenido que invertir en las botellas", mencionó Benjamín Rosales Trejo, director de compras de la tequilera. La escasez de envases también ha afectado a otras industrias, como

la producción de ron, whisky, vodka y hasta cerveceras. Incluso en Estados Unidos, comentó el presidente de la CNIT, algunos productores han migrado de envases de vidrio a envases de PET, ante la escasez del material.

#### REFERENCIAS HEMEROGRÁFICAS

Aguilera, K. (09 de mayo de 2022). Se Golpea a tequileros la escasez de vidrio. Mural (Edición en línea). Disponible para consulta en: <https://www.mural.com.mx/batallan-tequileros-por-escasez-de-vidrio/ar2399411>.

#### **CRECIÓ 6.5% ANUAL LA ACTIVIDAD INDUSTRIAL EN EL ESTADO DURANTE EL PRIMER TRIMESTRE DE 2022**

Tabasco fue el estado que tuvo el mayor crecimiento del país en actividad industrial durante el inicio del 2022, de 32.8% a tasa anual; le siguieron Morelos con 24.9%; Sonora 18.7%; Hidalgo 17.6% y Yucatán 10.5 por ciento. Las otras entidades cuya actividad industrial aumentó por arriba del alza nacional (4.3%) fueron Sinaloa con 7.7%; Chiapas con 7.2%, Jalisco con 6.5%; Michoacán con 5.1%; Estado de México con 4.7%; Tlaxcala con 4.7% y Nuevo León con 4.4%, según datos del Instituto Nacional de Estadística y Geografía (INEGI). En tanto, los estados que tuvieron el mayor crecimiento, al comparar su actividad con el mes inmediato anterior (variación mensual), fueron Quintana Roo con 12.7%; Chiapas con 10.9% y Yucatán con 10.8 por ciento.

Hubo 14 estados cuya actividad industrial tuvo un crecimiento por arriba del dato nacional (1.3%), con ajuste estacionario. Además de Quintana Roo, Chiapas y Yucatán, destacan también Sonora (10.4%); Nayarit (9.5%); Oaxaca (6.6%); Chihuahua (5.6%); Hidalgo (4.9%); Campeche (4.5%); Aguascalientes (4.3%); Tabasco (4.2%); Sinaloa (3.8%); Tamaulipas (2.4%) y Jalisco (2.2 por ciento).

Otros estados cuya actividad industrial creció, aunque por abajo del alza nacional, fueron Guerrero con 1.2%, Guanajuato con 0.8%, Zacatecas 0.7% y Puebla con 0.4 por ciento.

En tanto, 14 de las 32 entidades mostraron disminuciones mensuales en su actividad industrial durante enero. Dichos estados fueron Michoacán, Nuevo León y Coahuila con -0.3%; Tlaxcala con -0.8%; Baja California con -1.0%; Querétaro con -1.4% y Ciudad de México

con -2.4 por ciento. En la misma condición se encuentran Baja California Sur, Durango, San Luis Potosí y Estado de México con una variación negativa de -2.5, -3.4, -4.2 y -4.2%, respectivamente. Las entidades con las bajas más pronunciadas fueron Colima con -7.7%; Morelos con -5.7% y Veracruz con -4.9 por ciento.

Por sectores, en la construcción, los estados que más destacaron fueron Morelos, Tlaxcala, Tabasco y Yucatán. En generación, transmisión y distribución de energía eléctrica, las entidades con mejor desempeño fueron Morelos, Yucatán y Guerrero; y en el sector de la minería los estados cuya industria tuvo mayor crecimiento fueron Querétaro, Tabasco, Chiapas y Morelos.

#### REFERENCIAS HEMEROGRÁFICAS

Romo, P. (10 de mayo de 2022). Sureste registra la mayor alza en actividad industrial. El Economista (Edición en línea). Disponible para consulta en: <https://www.economista.com.mx/amp/estados/Sureste-registra-la-mayor-alza-en-actividad-industrial-20220510-0099.html>.

### III. INVERSIONES

#### ***INDUSTRIA DE EXPOSICIONES MEXICANAS PREVÉ CRECIMIENTO DE 30% DURANTE 2022***

La industria de exposiciones en México "proyecta recobrar dinamismo" este año con un crecimiento de 30 por ciento después de la caída en este sector en los dos años anteriores, cuando debido a la pandemia se registró una caída de 85 por ciento, según la compañía organizadora de exposiciones Tradex.

Marcos Gottfried, director de Tradex, destacó que en una encuesta realizada "a visitantes a exposiciones" en las principales ciudades de México, el resultado es que 80 por ciento de las personas ya "desean el cara a cara, es decir los eventos presenciales y dejar atrás el mundo virtual". El regreso a la normalidad, según la compañía, se estaría dando en este año "con mayor vigor".

Con la llegada de la pandemia de COVID-19 cerraron muchas empresas dedicadas a las exposiciones, pero según destacó Gottfried el sector muestra "franca recuperación hacia la normalidad". Según sus datos, a pesar de la caída en 2020 y 2021 de más de 85 por ciento, hubo una recuperación a mediados de 2021, pero con el surgimiento de la variante ómicron a finales de 2021 de nuevo mermó el sector.

"Las exposiciones forman parte de la industria de reuniones que es uno de los principales segmentos dentro del sector turismo de México, con un valor de mercado de alrededor de 24 mil 970 millones de dólares anuales, que representan 17.5 por ciento del valor bruto de la producción del turismo en el país", compartió la empresa.

Durante la presentación de Expo Hábitat 2022, dijo que este evento "es un parteaguas" para la industria de exposiciones, ya que lleva más de 22 años realizándose en México. En Expo Hábitat se reúnen los principales arquitectos y profesionales del sector para conocer las nuevas tendencias nacionales y mundiales.

Del 19 al 21 de mayo en el *World Trade Center* de la Ciudad de México, Expo Hábitat promete ser un evento "parteaguas" de la recuperación de las exposiciones en el país. Dijo que las empresas relacionadas con el interiorismo en México registrarán este año un crecimiento de entre 4 a 5 por ciento alentadas por una recuperación en la industria de la construcción.

Gottfried también anunció la llegada de Expo China Home Life del 14 al 16 de junio próximo en el *World Trade Center*, donde más de 300 empresas del país asiático participaran con la proyección "incluso" de abrir oficinas en el país y traer sus productos, que abarcan desde electrónica hasta maquinaria.

Tradex consideró que México es uno de los países con mayor número de eventos en América Latina, entre foros de negocios, exposiciones, congresos y convenciones, "por lo que su recuperación representa una derrama importante para las ciudades donde se realizan los eventos y es generadora de más de 30 mil empleos directos".

#### REFERENCIAS HEMEROGRÁFICAS

Industria de exposiciones mexicana prevé crecimiento de 30% en 2022. (15 de mayo de 2022). El Diario NTR Guadalajara (Edición en línea). Disponible para consulta en: [https://www.ntrguadalajara.com/post.php?id\\_notas=182070](https://www.ntrguadalajara.com/post.php?id_notas=182070).

#### **CRECIÓ 8.8% ANUAL LA VENTA DE VEHÍCULOS HÍBRIDOS EN EL ESTADO DURANTE EL MES DE FEBRERO**

En febrero pasado se vendieron 8.8 por ciento más vehículos híbridos y eléctricos en Jalisco que en el mismo mes de 2021, de acuerdo con un reporte del Instituto Estatal de Estadística y Geografía (IEEG). Fueron 322 unidades comercializadas a nivel local en ese último mes, mientras que un año antes se habían vendido 296. También representó un avance de 22.4 por ciento respecto a 263 unidades vendidas en enero de 2021.

La cantidad máxima mensual de vehículos vendidos en el estado corresponde a abril de 2021, cuando se comercializaron 499 unidades. Desde entonces se presentó una tendencia mensual decreciente. El resultado de febrero colocó al estado en cuarto lugar nacional,

aunque lejos de los punteros. Ciudad de México reportó 793 ventas, 401 Estado de México y 392 Nuevo León.

Además, Jalisco fue quinto lugar por tasa de vehículos por cada millón de habitantes, con 38.67, mientras que Ciudad de México destacó en primer lugar con 87.81, seguido de Nuevo León con 70.85, Morelos 42.03 y Aguascalientes 38.67.

A nivel local, 84.47 por ciento de las unidades vendidas fueron híbridas, equivalentes a 272; híbridos plugin o conectables fueron 10.56 por ciento, es decir 34 y completamente eléctricos, 4.97 por ciento, equivalentes a 16.

#### REFERENCIAS HEMEROGRÁFICAS

Levario, J. (09 de mayo de 2022). Crece 8.8% venta de vehículos híbridos y eléctricos en febrero. El Diario NTR Guadalajara (Edición en línea). Disponible para consulta en: [https://www.ntrguadalajara.com/post.php?id\\_notas=181832](https://www.ntrguadalajara.com/post.php?id_notas=181832).

#### **CRECE 4.3% ANUAL LA LLEGADA DE REMESAS AL ESTADO DURANTE EL PRIMER TRIMESTRE DE 2022 Pese TENDENCIA A LA BAJA**

En los tres primeros meses del año, Jalisco tuvo un aumento a tasa anual en llegada de remesas, pero esta vez no fue cifra récord como ocurrió en cada trimestre del 2021. De enero a marzo de este año, los mexicanos que viven en el extranjero enviaron a Jalisco mil 218 millones de dólares, un alza de 4.3 por ciento a comparación con el mismo periodo de 2021, cuando la entidad recibió mil 166 millones de dólares, de acuerdo con datos del Banco de México (BANXICO).

Con esta última cifra registrada se comienza a tener una tendencia a la baja contra un trimestre previo, porque de octubre a diciembre del 2021 llegaron a Jalisco mil 410 millones de dólares, es decir 13.6 por ciento más que en este primer trimestre de 2022.

Pese a ello, Jalisco continúa con el liderazgo en la recepción de remesas en el país; Michoacán mantiene el segundo lugar con mil 172 millones de dólares; y Guanajuato se posiciona en tercero con mil 45 millones de dólares.

Por municipio, Guadalajara recibió 142.9 millones de dólares, por lo que continúa siendo la localidad con mayor recepción de remesas en Jalisco, seguido de Zapopan con 104.5 millones de dólares; después está Tepatitlán de Morelos con 37.9 y luego Tlaquepaque con 37.5 millones de dólares. A nivel nacional se recibieron 12 mil 521.4 millones de dólares en el primer trimestre de 2022.

Durante todo 2021, Jalisco tuvo una cifra récord en la captación de remesas con 5 mil 235.3 millones de dólares.

#### REFERENCIAS HEMEROGRÁFICAS

De la Cruz, E. (03 de mayo de 2022). Se desacelera la llegada de remesas a Jalisco. Mural (Edición en línea). Disponible para consulta en: <https://www.mural.com.mx/llegan-4-3-mas-remesas-a-jalisco-rompe-tendencia-de-record/ar2395661?sc=960>.

#### **IV. SECTOR PÚBLICO**

##### ***GOBERNADORES DE JALISCO Y NUEVO LEÓN EXHORTAN A EMPRESARIOS A MOVER RFC A SUS RESPECTIVOS ESTADOS DE ORIGEN***

Los gobernadores de Jalisco y de Nuevo León llamaron a las empresas de sus estados a mover su Registro Federal de Contribuyentes (RFC) a sus respectivos lugares para recibir más recursos de la Federación.

Hace décadas, el reglamento hacendario obligaba a los grandes contribuyentes -quienes generan más de mil 500 millones de pesos al año- a registrarse en la Ciudad de México y desde ahí tributar, recordó Samuel García, Mandatario de Nuevo León, en una reunión conjunta y ante más de 120 empresarios de los dos estados en Monterrey.

Con la reforma fiscal y la contabilidad electrónica, explicó, ese requisito se eliminó, pero la mayoría de los grandes empresarios de Nuevo León y Jalisco siguen teniendo el RFC en Polanco. "Teniendo aquí a grandes empresarios de Nuevo León y Jalisco (les pido que) hagamos un compromiso de regresar el dinero a nuestras tierras y que nuestros impuestos se queden en nuestros estados", agregó.

Enrique Alfaro, gobernador de Jalisco, afirmó que esa agenda de trabajo de llevar los RFC a las entidades donde están las empresas debe tener un nuevo impulso. "Tenemos que llevarnos la tarea de hoy iniciar, no mañana, porque es un trámite sencillo, (es) una convocatoria para que toda aquella empresa que se preste de serlo en NL y Jalisco pague sus impuestos con su domicilio fiscal de nuestros estados", exhortó.

Los gobernadores coincidieron en que una vez que reciban lo que realmente les corresponde los proyectos de infraestructura en sus estados puedan ser mayores. Entre los asistentes estuvieron José María Garza Treviño, presidente de GP; César Cadena, presidente del Cluster Energético; Bernardo Bulnes, director de Sanilock; Andrés Ochoa-Bünsow, presidente de Invest Monterrey; Federico Clariond Domene, CEO de Valores Aldabra y de

Buró Inmobiliario Nacional, y Lorenzo Barrera Segovia, presidente de Banco Base, entre otros.

#### REFERENCIAS HEMEROGRÁFICAS

Olvera, S. (13 de mayo de 2022). Exhortan a empresarios a mover RFC al estado. Mural (Edición impresa), p. 11-A.

#### ***JALISCO RECIBIRÁ HASTA 833 MDP MENOS POR SUBSIDIOS FEDERALES PARA CONTENER LA INFLACIÓN***

Jalisco dejaría de recibir 833.53 millones de pesos (MDP) de la Federación debido a los subsidios que ha aplicado el gobierno de la República a ciertos productos para frenar la inflación, entre ellos las gasolinas.

Según un análisis del Instituto de Información Estadística y Geográfica (IIEG) del estado, Jalisco dejaría de recibir 617.41 MDP del Fondo General de Participaciones, así como 76.29 mdp del Fondo de Aportaciones para el Fortalecimiento de los Municipios y de las Demarcaciones Territoriales del Distrito Federal (FAFM). También se le quitarían 36.34 MDP del Fondo de Aportaciones para el Fortalecimiento de las Entidades Federativas (FAFEF), 30.92 MDP del Fondo de Fiscalización y Recaudación y 28.27 MDP del Fondo de Aportaciones para la Infraestructura Social (FAIS). También se le restarían 26.59 MDP del Fondo de Fomento Municipal y 17.7 MDP del Fondo de Aportaciones Múltiples (FAM).

Debido al fenómeno, el IIEG calculó que la Federación dejó de percibir 13 mil 641.14 MDP durante el primer trimestre del año. El monto debió repartirse en las entidades federativas y sus municipios como parte de la recaudación federal participable (RFP). El IIEG también estimó que las cuotas aplicadas a la gasolina regular, Premium y diésel cayeron significativamente debido a los estímulos aplicados del 8 de enero al 4 de marzo. De hecho, quedaron en ceros a partir del 12 de marzo y hasta el 29 de abril.

Ello impactó en una disminución drástica de la recaudación del Impuesto Especial sobre la Producción de Servicios (IEPS) en gasolinas y diésel; hubo pérdidas de 70.7 por ciento en

términos reales respecto a lo recaudado el año anterior. La situación, añadió el IIEG, se ha notado fuertemente en los ingresos tributarios del país, pues el gobierno federal pasó de tener 66 mil 104 MDP en el primer trimestre de 2021 a 20 mil 783.9 MDP en el mismo período de 2022.

Al presentar los datos, la directora de Información Estadística, Económica y Financiera del IIEG, Mireya Elvira Pasillas Torres, consideró que el impacto de las reducciones podría darse en los próximos meses.

“La RFP se actualiza con cierto rezago. Posiblemente, las entidades federativas no van a sentir el golpe todavía, se los van a ir dosificando a lo largo de los siguientes meses. La Secretaría de Hacienda y Crédito Público (SHCP), va haciendo ajustes cada año a la RFP y posiblemente, una posibilidad, es que esperen a ver que los estímulos terminen porque mejora la situación a nivel internacional”, acotó. En ese caso, la afectación no sería tan notoria porque se distribuiría a lo largo del año.

“Cuando se reporten las cifras de abril, vamos a observar también una caída porque durante todo el mes de abril también hubo estímulos de 100 por ciento a la primera cuota”. Si los estímulos continúan a lo largo del año, la afectación podría ser mayor.

#### FONDOS

- 617.41 MDP dejaría de percibir el estado del Fondo General de Participaciones
- 76.29 MDP del Fondo de Aportaciones para el Fortalecimiento de los Municipios y de las Demarcaciones Territoriales del Distrito Federal
- 36.34 MDP del Fondo de Aportaciones para el Fortalecimiento de las Entidades Federativas
- 30.92 MDP del Fondo de Fiscalización y Recaudación
- 28.27 MDP del Fondo de Aportaciones para la Infraestructura Social
- 26.59 MDP del Fondo de Fomento Municipal

- 17.7 MDP del Fondo de Aportaciones Múltiples

#### REFERENCIAS HEMEROGRÁFICAS

Levario, J. (03 de mayo de 2022). Subsidios quitarían 833 mdp a Jalisco. El Diario NTR Guadalajara (Edición en línea). Disponible para consulta en: [https://www.ntrguadalajara.com/post.php?id\\_notas=181530](https://www.ntrguadalajara.com/post.php?id_notas=181530).

#### ***ZAPOPAN DESARROLLARÁ 30 OBRAS CON RECURSOS DEL FONDO DE APORTACIONES PARA LA INFRAESTRUCTURA SOCIAL (FAIS)***

En lo que resta del año, el gobierno de Zapopan desarrollará 30 obras con recursos del Fondo de Aportaciones para la Infraestructura Social (FAIS). El director de Planeación para el Desarrollo de la ciudad, Óscar Ramírez Castellanos, detalló que todos los proyectos se desarrollarán en colonias de extrema desigualdad.

En total, el municipio dispondrá de 146 millones 134 mil pesos del fondo federal, cuyas reglas de operación señalan que los recursos se deben priorizar a obras relacionadas al agua, drenaje, electrificación, banquetas dignas y accesibilidad universal. Las obras previamente se consultaron con consejeros de distritos de colonias como El Briseño, Lomas de Tabachines, Villas de Guadalupe, entre otras.

Tras una selección y una consulta de jerarquización y viabilidad, en febrero se eligieron los proyectos a realizar en el Consejo de Infraestructura Social, el cual está integrado por regidores y miembros de universidades, asociaciones civiles y distritos de colonias.

El municipio resaltó que este año recibirá más recursos del FAIS, pues en 2021 sólo se le destinaron 107 millones de pesos.

#### REFERENCIAS HEMEROGRÁFICAS

Flores, E. (06 de mayo de 2022). Zapopan hará 30 obras con presupuesto del FAIS. El Diario NTR Guadalajara (Edición en línea). Disponible para consulta en: [https://www.ntrguadalajara.com/post.php?id\\_notas=181689](https://www.ntrguadalajara.com/post.php?id_notas=181689).

### **CONGRESO APRUEBA CAMBIOS EN LA LEY PARA FINANCIAR LA LÍNEA 4 DEL TREN LIGERO**

Sin unanimidad, el Congreso local aprobó ayer una reforma a la Ley de Proyectos de Inversión y de Prestación de Servicios de Jalisco que facilita la construcción de la línea 4 (L4) del Tren Ligero. La iniciativa fue enviada por el gobernador Enrique Alfaro Ramírez.

La propuesta se aprobó tan sólo dos semanas después de que el mandatario estatal la enviara al congreso local. La iniciativa tenía estatus preferente, por lo que debía aprobarse a más tardar en 60 días. La reforma se avaló con el voto de 34 legisladores; en contra sufragaron los diputados de Hagamos, Mara Robles Villaseñor y Enrique Velázquez González, y la legisladora de Futuro, Susana de la Rosa Hernández, se abstuvo.

La reforma considera varios cambios, entre ellos una ampliación a la vigencia de contratos entre la iniciativa privada y el sector público. Originalmente, la ley establecía que este tipo de acuerdos podían ser de hasta 35 años, pero la reforma amplió el plazo a 40 años.

La propuesta también actualizó la modalidad de proyectos de coinversión y ahora una persona física o jurídica del sector privado podrá aportar recursos económicos, materiales y humanos en una proporción mayoritaria a las aportaciones públicas. En la legislación también se incluyó un Comité Administrador de Proyectos que estará al tanto de las obras.

Tanto Robles Villaseñor como Velázquez González tomaron la palabra en tribuna para denunciar que la reforma era un traje a la medida para el proyecto de la L4 y fortalecer a una empresa que ya está designada para la megaobra.

Robles Villaseñor apuntó que Hagamos planteó incluir contrapesos en el comité, pero la propuesta no fue escuchada, por lo que afirmó que habrá opacidad y discrecionalidad del Ejecutivo en los proyectos que se ejecuten a partir de estas modificaciones.

“Debemos mantener esa facultad de controlar y de autorizar o no los cambios, (pero) eso ahora ya queda en manos del comité administrador, formado evidentemente sólo por funcionarios”, reclamó.

Velázquez González aseguró que en las próximas semanas el gobierno del estado enviará una propuesta de endeudamiento para construir la L4, lo cual rechazó, ya que el gobierno estatal ya contrató dos megacréditos en 2019 y 2020: el primero por 5 mil 250 millones de pesos (MDP) y el segundo por 6 mil 200 MDP.

“¿Qué sigue? Que en próximas semanas, una o dos semanas, vamos a tener una propuesta del gobierno del estado para solicitar otros 3 mil ó 4 mil millones de pesos de deuda”, afirmó.

Por separado, el coordinador del partido Movimiento Regeneración Nacional (Morena), José María Martínez Martínez, y la diputada de Movimiento Ciudadano (MC) Gabriela Cárdenas Rodríguez negaron que la reforma sea un traje a la medida para la L4 y acusaron a los opositores de reduccionistas.

“Reducieron el debate de una ley más amplia a un solo proyecto que es la línea 4, no puede ser un traje a la medida porque estamos modificando una ley que puede prestarse para muchos proyectos”, afirmó el morenista. En respuesta a Velázquez Chávez, Cárdenas Rodríguez descartó que la reforma signifique una nueva petición de endeudamiento. A diferencia de las peticiones de Hagamos, la reforma sí considera propuestas de Morena y el Partido Revolucionario Institucional (PRI).

Por petición de los morenistas, a la ley se añadió que los proyectos de las asociaciones público-privadas y coinversión deberán registrarse por principios de transparencia, rendición de cuentas y de máxima publicidad, aunque no se precisó esta parte. En el caso del PRI, se incluyó su propuesta de que la autorización de proyectos tendrá que contar con una aprobación previa de las dos terceras partes de los diputados presentes.

#### REFERENCIAS HEMEROGRÁFICAS

Pérez, J.P. (13 de mayo de 2022). Cambian ley para financiar la línea 4. El Diario NTR Guadalajara (Edición en línea). Disponible para consulta en: [https://www.ntrguadalajara.com/post.php?id\\_notas=182013](https://www.ntrguadalajara.com/post.php?id_notas=182013).

### **CUATRO MUNICIPIOS DEL AMG INYECTAN 200 MDP PARA ATENDER MANEJO INTEGRAL DE LA BASURA**

Con la idea de atender el manejo de la basura en el Área Metropolitana de Guadalajara (AMG), cuatro de sus municipios acordaron invertir 200 millones de pesos (MDP) entre 2022 y 2023. El monto se utilizará para construir más celdas en el vertedero Picachos, en Zapopan, y para crear un área de transferencia en Matatlán, Tonalá. Al apostar por este plan, los alcaldes evitaron, por el momento, una solución a largo plazo.

El anuncio de la inversión, hecho por el alcalde tapatío Pablo Lemus Navarro, se da dos días después de que pepenadores inconformes con el cierre del vertedero Matatlán se enfrentaran en el centro tapatío con antimotines estatales. El suceso dejó 67 detenidos: 62 por faltas administrativas y cinco por delitos que no se han precisado.

El basurero de Matatlán fue clausurado el 30 de abril por la Procuraduría Estatal de Protección al Ambiente (PROEPA) y, a la par, el municipio tonalteca acordó con los pepenadores la instalación de una planta de transferencia en una parte del predio. Luego de estos hechos, ayer el alcalde de Guadalajara precisó que se construirán cuatro celdas en Picachos y se destinará dinero a la planta de Matatlán.

El proyecto de manejo de residuos que integra lo anterior fue presentado ayer al gobernador de Jalisco, Enrique Alfaro Ramírez, quien fue receptivo y confirmó a los alcaldes que lo apoyaría. El plan considera la inversión de 100 MDP durante este año. Del total, 70 MDP se destinarán a la construcción de dos celdas en Picachos, 15 MDP a la planta de transferencia de Matatlán y otros 15 MDP a la planta de La Cajilota, en Tlajomulco de Zúñiga.

Para el próximo año se invertirán otros 100 MDP con la misma distribución. Al incluirle más celdas a Picachos se espera garantizar el manejo de los residuos por tres años más. De cada 100 MDP que se inviertan, Guadalajara y Zapopan pondrán 70 MDP y el resto lo destinarán Tonalá y Tlajomulco. En el caso de la planta de Matatlán, indicó que será usado por Guadalajara, Tonalá y Tlajomulco.

Además, dio a conocer que Guadalajara se comprometió a mandar 30 por ciento de su basura a Matatlán para dar trabajo a los pepenadores y no concentrarla en la planta de La Nogalera, como originalmente se tenía previsto; sin embargo, aún falta que los trabajadores de la recolección de basura acepten el proyecto y se llegue a acuerdos.

Finalmente, Lemus Navarro dijo que por el momento no está sobre la mesa una posible ampliación de la concesión otorgada a Caabsa Eagle, empresa que se encarga del servicio de recolección de desechos en varios municipios metropolitanos. El acuerdo con Guadalajara se vence en 2024.

CAABSA, POR EL MOMENTO NO

El alcalde de Guadalajara afirmó que por ahora no se contempla una posible ampliación de la concesión otorgada a Caabsa Eagle, empresa que se encarga del servicio de recolección de desechos en varios municipios metropolitanos, incluido la perla tapatía. El acuerdo con éste vence en 2024.

#### REFERENCIAS HEMEROGRÁFICAS

Pérez, J.P. (12 de mayo de 2022). Inyectan 200 mdp a manejo de basura. El Diario NTR Guadalajara (Edición en línea). Disponible para consulta en: [https://www.ntrguadalajara.com/post.php?id\\_notas=181964](https://www.ntrguadalajara.com/post.php?id_notas=181964).

## **V. MERCADO LABORAL**

### ***PIERDE JALISCO 2,061 EMPLEOS FORMALES DURANTE ABRIL***

Durante abril el estado perdió 2 mil 61 empleos formales, reportó el Instituto de Información Estadística y Geográfica (IIEG) del estado. Con la reducción, la cantidad de empleos formales en el estado quedó en 1 millón 884 mil 715; en marzo era de 1 millón 886 mil 776. Aun así, la cifra del mes pasado fue mayor al millón 810 mil 884 plazas registradas en abril de 2021, es decir, a tasa anual hubo un incremento de 4.08 por ciento en el estado.

En abril de 2020, durante el segundo mes de contingencia sanitaria en el estado, se perdieron 38 mil 145 puestos. La cifra representa el mayor desplome de empleos formales en el histórico. Si se considera el acumulado de los primeros cuatro meses del año, el estado presenta un crecimiento de 1.88 por ciento con respecto al mismo período de 2021.

En términos absolutos, en el estado se generaron 34 mil 716 empleos formales en el primer cuatrimestre, mientras que en el mismo periodo, pero de 2021, fueron 30 mil 517. La cifra más alta para un primer cuatrimestre ha sido la de 2017, cuando se registraron 38 mil 226 plazas generadas.

La cifra de enero a abril en términos absolutos posicionó a Jalisco en segundo lugar nacional. El primero le perteneció a Nuevo León, donde se originaron 38 mil 625 nuevos puestos.

#### **REFERENCIAS HEMEROGRÁFICAS**

Levario, J. (05 de mayo de 2022). Pierde Jalisco 2,061 empleos formales durante abril. El Diario NTR Guadalajara (Edición en línea). Disponible para consulta en: [https://www.ntrguadalajara.com/post.php?id\\_notas=181663](https://www.ntrguadalajara.com/post.php?id_notas=181663).

### ***DISMINUYE 3.85% ANUAL EL NÚMERO DE PATRONES DE INDUSTRIAS EXTRACTIVAS EN EL ESTADO DURANTE ABRIL***

La división económica con menor cantidad de patrones formales en Jalisco es la de las industrias extractivas y en el último año disminuyó aún más. Las empresas de ese tipo registradas ante el Instituto Mexicano del Seguro Social (IMSS) disminuyeron 3.85 por

ciento de diciembre de 2021 a abril de 2022. El último mes lo terminó con 125 patrones registrados, mientras que 2021 lo cerró con 130.

Esta división fue la única que tuvo un retroceso, pues en general hubo un incremento de 0.95 por ciento en los patrones dados de alta para culminar con un total de 104 mil 232. El incremento fue de 0.25 por ciento respecto a marzo y de 5.42 por ciento comparado con abril de 2021.

Durante los primeros cuatro meses del año, hubo un avance de 1.23 por ciento en el registro de patrones de la división de servicios, que culminaron abril con 33 mil 351; en el segundo sector con mayor cantidad de empresas, que es el de comercio, el incremento fue de 0.66 por ciento y terminó con 31 mil 780 registros.

El tercero es la industria de la transformación, con 15 mil 861 y una variación de 0.54 por ciento; luego, la construcción con 12 mil 927 empresas y un crecimiento de 1.58 por ciento.

#### REFERENCIAS HEMEROGRÁFICAS

Levario, J. (11 de mayo de 2022). Disminuyen 3.85% patrones de industrias extractivas. El Diario NTR Guadalajara (Edición en línea). Disponible para consulta en: [https://www.ntrguadalajara.com/post.php?id\\_notas=181934](https://www.ntrguadalajara.com/post.php?id_notas=181934).

#### ***DISMINUYEN 42% ANUAL EL NÚMERO DE PUESTOS CON SALARIOS ALTOS EN EL ESTADO DURANTE EL CUARTO TRIMESTRE DE 2021***

Aunque Jalisco cerró el 2021 como el segundo estado que más empleos generó en el país, los salarios de los trabajadores van a la baja. La entidad terminó el cuarto trimestre del 2021 con 46 mil 565 personas que reciben más de cinco salarios mínimos -cuando equivalía a 21 mil 255 pesos por mes- es decir, 41.7 por ciento menos que los 79 mil 943 trabajadores que los percibían en el mismo periodo del 2020, cuando los cinco salarios mínimos representaban 18 mil 480 pesos.

Los datos fueron obtenidos de la Encuesta Nacional de Ocupación y Empleo Nueva Edición (ENOEN) que realizó el Instituto Nacional de Estadística, Geografía e Informática (INEGI). También revelan, que solo el 1.6 por ciento de la población trabajadora en el estado ganaba más de cinco salarios mínimos en el 2021, mientras que en el 2020 era el 3 por ciento.

"El hecho de que estén disminuyendo (los salarios altos) pues básicamente lo que nos dice es que realmente todavía hay rezagos en la economía, que todavía no se crean suficientes empleos después de la crisis del 2020", explicó Antonio Ruiz Porras, coordinador del Doctorado en Estudios Económicos de la Universidad de Guadalajara (UdeG).

Las personas que tenían sueldos de 3 a 5 salarios mínimos también se redujeron en ese periodo al pasar de 289 mil 143 trabajadores registrados en el 2020 a 221 mil 119, en el 2021, es decir 23.5 por ciento menos. Lo mismo ocurrió con las personas que reciben de 2 a 3 salarios mínimos por día, pues bajaron 8.4 por ciento, al pasar de 754 mil 996 a 690 mil 982; sin embargo, los trabajadores que ganaban hasta un salario mínimo de octubre a diciembre del 2021, subieron un 41 por ciento, al registrar 347 mil 518, es decir, 101 mil 209 más que en los mismos meses del 2020, cuando fueron 246 mil 309.

Otro rubro que también subió fue el de los colaboradores que reciben de 1 a 2 salarios mínimos por día, pues incrementó en un 15 por ciento, al pasar de 1 millón 151 mil 964 en el periodo del 2020 a 1 millón 324 mil 68 en el 2021.

Ricardo Parra Lemus, gerente divisional de ventas para Manpower Group México, señaló que los puestos más necesitados son para áreas operacionales o de manufactura, que suelen tener salarios entre los 6 a 10 mil pesos por mes, mientras que los puestos gerenciales con sueldos más altos son menos requeridos.

"Lo que más demanda el mercado son posiciones operativas, recordemos que han llegado muchas empresas de logística al estado y han impulsado posiciones de montacargas, de almacén, son los puestos masivos", comentó.

#### REFERENCIAS HEMEROGRÁFICAS

De la Cruz, E. (02 de mayo de 2022). Disminuyen 42% puestos con salario alto en Jalisco. Mural (Edición en línea). Disponible para consulta en: <https://www.mural.com.mx/disminuyen-42-puestos-con-salario-alto-en-jalisco/ar2395406>.

## VI. PRECIOS

### *INFLACIÓN NACIONAL SE UBICÓ EN 7.68% ANUAL EN ABRIL*

La tasa de inflación en México subió en abril hasta el 7.68 por ciento, su mayor nivel desde enero de 2001, tras un aumento de los precios en el cuarto mes del año del 0.54 por ciento respecto al mes anterior impulsado por los alimentos y los pecuarios, informó este lunes el Instituto Nacional de Estadística y Geografía (INEGI).

"En abril 2022, la inflación general anual fue de 7.68 por ciento, mostrando un incremento mensual de 0.54 por ciento", dijo en Twitter la presidenta del INEGI, Graciela Márquez. En abril de 2021, hace justo un año, hubo un aumento mensual del 0.33 por ciento en el índice de precios al consumidor (IPC), con lo que la inflación quedó entonces en el 6.08 por ciento. El dato anual de abril supone también un aumento frente al de marzo, cuando la inflación quedó en un 7.45 por ciento interanual.

El índice de precios subyacente, considerado un mejor parámetro para medir la carestía general porque elimina artículos de alta volatilidad en sus precios, aumentó el 0.78 por ciento mensual y dejó la tasa anual en el 7.22 por ciento, señaló el INEGI en un comunicado.

Dentro del subgrupo de bienes y servicios subyacentes, las mercancías aumentaron el 1.03 por ciento y los servicios crecieron un 0.48 por ciento, con una tasa anual del 9.33 por ciento y del 4.83 por ciento, respectivamente.

En los no subyacentes, los agropecuarios aumentaron un 1.05 por ciento respecto al mes anterior y los energéticos y tarifas autorizadas por el Gobierno cayeron un 1.07 por ciento.

Dentro de los agropecuarios, los precios de los productos pecuarios (ganaderos) aumentaron un sustancial 1.58 por ciento mensual. Mientras que los energéticos cayeron en abril un 1.53 por ciento mensual.

A nivel anual, los precios de los agropecuarios aumentaron un 14.36 por ciento, mientras que las tarifas energéticas se elevaron un 5.18 por ciento. De este modo, la partida de no subyacentes cayó 0.14 por ciento mes contra mes y aumentó un 9.07 por ciento interanual.

Por último, el índice de precios de la canasta de consumo mínimo, conformada por 176 productos y servicios, presentó un aumento del 0.44 por ciento mensual y del 8.31 por ciento interanual. Los tres productos con el mayor aumento mensual en su precio fueron el chile serrano (25.65%), el jitomate (20.23%) y el aguacate (13.94 %).

El INEGI también anunció que en abril el índice de precios al productor, incluyendo el petróleo, presentó una variación al alza del 0.46 por ciento respecto del mes anterior, alcanzando una variación anual del 10.35 por ciento.

Los precios al consumidor cerraron 2021 con una subida del 7.36 por ciento, un nivel no visto en dos décadas, debido a la preocupante alza de insumos básicos como los agropecuarios o la energía. La inflación de 2020 cerró en un 3.15 por ciento, mientras que en 2019 la inflación fue del 2.83 por ciento y en 2018 los precios al consumidor se elevaron un 4.83 por ciento.

Los precios al consumidor escalaron hasta el 6.77 por ciento a finales de 2017, la tasa más alta desde 2000, que fue motivada por un alza en el precio de los combustibles. La meta del Banco de México es del 3 por ciento anual.

El gobierno de México, en conjunto con una treintena de representantes empresariales del país, presentó la pasada semana un plan para combatir la elevada inflación, especialmente de la canasta básica, con el fin de incrementar la oferta y reducir precios durante al menos seis meses.

## REFERENCIAS HEMEROGRÁFICAS

EFE. (09 de mayo de 2022). Inflación se ubica en 7.68% en abril, el nivel más alto en 21 años. El Diario NTR Guadalajara (Edición en línea). Disponible para consulta en: [https://www.ntrguadalajara.com/post.php?id\\_notas=181813](https://www.ntrguadalajara.com/post.php?id_notas=181813).

### **EN LO QUE VA DEL AÑO EL GAS LP SE HA ENCARECIDO 23.5% EN LA ZMG**

En lo que va del año, el gas LP en la Zona Metropolitana de Guadalajara (ZMG) ha subido su costo hasta 23.5 por ciento. Datos de la Comisión Reguladora de Energía (CRE) refieren que el precio del combustible se encareció 4.8 pesos por kilo y 2.6 pesos por litro, de enero a mayo en Guadalajara, Zapopan, Tlaquepaque, Tonalá y Tlajomulco.

Estas demarcaciones pasaron de tener costos de 20.4 pesos por kilo y 11 pesos por litro -en la semana del 2 al 8 de enero- a tener actualmente un valor de 25.2 pesos por kilo y 13.6 pesos por litro en la semana del 1 al 7 de mayo, lo que implica un incremento de 23.5 por ciento; sin embargo, con excepción del municipio de Ojuelos, donde el costo por kilo es de 23.9 pesos y el del litro de 12.9, la ZMG tiene los precios de gas LP más bajos de Jalisco.

En Puerto Vallarta el incremento en el mismo periodo ha sido de hasta 25.9 por ciento, al pasar de 20.8 pesos por kilo y 11.2 pesos por litro a 25.6 por kilo y 13.8 por litro. El resto de los municipios tiene precios que superan los 26 pesos por kilo, como ocurre en Encarnación de Díaz, Lagos de Moreno, San Juan de los Lagos y Arandas. Mientras que Bolaños, Colotlán y Chimaltitán tienen los costos más elevados del estado con 27.2 pesos por kilo y 14.7 pesos por litro.

Para Antonio Ruiz Porras, coordinador del Doctorado en Estudios Económicos del CUCEA de la UdeG, el incremento en el valor del combustible se debe a la inflación que está encareciendo todos los productos y servicios, y también porque el conflicto entre Ucrania y Rusia influye, ya que 70 por ciento del gas que se consume en México es importado.

"En México sólo producimos el 30 por ciento, y el resto depende del mercado internacional, entonces en este momento hay una crisis internacional y el país depende mucho de esto.

También se cree que en los próximos meses no habrá una reducción en los costos, principalmente cuando nos acerquemos a la temporada invernal", explicó.

Tras el incremento en los costos del gas LP desde el año pasado, una de las estrategias del Gobierno federal fue la creación del Gas Bienestar, programa a través del cual PEMEX vende tanques a un precio más bajo. El proyecto ya opera en la Ciudad de México, y se espera que se extienda este año a Jalisco.

#### REFERENCIAS HEMEROGRÁFICAS

Aguilera, K. (06 de mayo de 2022). Encarece 23.5% gas LP en ZMG. Mural (Edición en línea). Disponible para consulta en: <https://www.mural.com.mx/encarece-23-5-gas-lp-en-zmg/ar2398021>.

#### **GOBIERNO FEDERAL ANUNCIA PLAN PARA CONTENER LA INFLACIÓN**

El gobierno federal anunció que aumentará la producción de alimentos básicos como maíz, arroz y frijol como parte del plan para enfrentar la elevada inflación, informó el secretario de Hacienda y Crédito Público (SHCP), Rogelio Ramírez de la O.

"Planteamos ahora un aumento en la producción de granos. Este aumento en la producción de granos lo estamos presentando a las empresas privadas como otra contribución por parte de los programas que ya están en el presupuesto del gobierno federal. Y estamos centrándolo en maíz, frijol y arroz", dijo en conferencia en Palacio Nacional. Agregó que la meta de producción de estos insumos "la estamos elevando un poco más porque estamos añadiendo fertilizantes".

El funcionario precisó que el plan general antiinflacionario conformado por 17 puntos apunta a garantizar precios justos para una canasta básica de alimentos. El plan, dijo, tiene cuatro ejes que contemplan la producción, distribución de los alimentos, comercio exterior y otras medidas.

En el caso de producción, aseveró, se está estabilizando el precio de la gasolina y el diésel, además de que hay un aumento previsto en la producción de granos a través del programa

Sembrando Vida y Producción para el Bienestar, y también con el uso de fertilizantes. Con todo, se estiman 2 millones más de toneladas de granos producidas con el programa Producción para el Bienestar. Así como 800 mil toneladas más gracias al programa de reforestación Sembrando Vida, pues tiene este "potencial". Y con la extensión de los fertilizantes de 4 a 9 estados, "estimamos dos millones de toneladas más".

“La entrega de fertilizantes es parte integral de esta estrategia y como parte de eso también estamos eliminando la cuota compensatoria para la importación de sulfato de amonio”, apuntó. En el caso de la distribución, el ministro señaló que se contempla aumentar la seguridad en las carreteras para evitar el robo de alimentos, además de no aumentar el costo del peaje.

Explicó que el gobierno también hará una exención de carta porte por parte del Servicio de Administración Tributaria (SAT) a quienes brinden dichos productos y no se elevará el precio de tarifas ferroviarias.

En cuanto a las medidas en el comercio exterior, el secretario dijo que habrá una exención de aranceles a quienes exporten estos alimentos e insumos. Por su parte, el presidente de México, Andrés Manuel López Obrador, señaló que a estas medidas se unieron empresarios como Carlos Slim, quien se ofreció a no subir el precio de las tarifas telefónicas. "Quiero agradecer la colaboración de empresarios, de comerciantes porque aceptaron participar de manera voluntaria y eso nos ayuda a todos", dijo.

La inflación cerró la primera quincena de abril en el 7.72 por ciento interanual, su mayor nivel en 21 años.

#### REFERENCIAS HEMEROGRÁFICAS

Federación presenta plan para combatir la inflación. (04 de mayo de 2022). Federación presenta plan para combatir la inflación. El Diario NTR Guadalajara (Edición en línea). Disponible para consulta en: [https://www.ntrguadalajara.com/post.php?id\\_notas=181591](https://www.ntrguadalajara.com/post.php?id_notas=181591).

### ***PACIC TRAERÍA POCOS BENEFICIOS A CONSUMIDORES Y PRODUCTORES EN JALISCO***

El Paquete contra la inflación y la carestía (PACIC), anunciado el pasado miércoles por el presidente Andrés Manuel López Obrador, traerá muy pocos beneficios a los consumidores y al sector productivo de Jalisco, coincidieron empresarios y analistas económicos en el estado.

De acuerdo con el investigador del Departamento de Economía del Centro Universitario de Ciencias Económico Administrativas (CUCEA) de la Universidad de Guadalajara (UdeG), Héctor Iván del Toro, en la Zona Metropolitana de Guadalajara (ZMG) la inflación es más elevada que la cifra oficial del Banco de México y el Instituto Nacional de Estadística y Geografía (INEGI).

El responsable del estudio bimestral de la canasta básica de la UdeG indicó que al cierre de abril del 2022 la inflación acumulada anual, según la cifra oficial, ascendió a 7.75%, mientras que, en la ZMG es de 7.86 por ciento. Casi llegamos a 8% de inflación en los primeros cuatro meses del 2022 (...) Eso quiere decir que los trabajadores sólo pueden acceder a 92% de su salario por la inflación”, subrayó. Detalló que los 24 productos que el PACIC señala como prioritarios, en la ZMG tendrían un costo de 1,360.05 pesos semanales para una familia de cuatro integrantes.

Del Toro Ríos añadió que aunque el PACIC está tratando de asegurar el maíz, el frijol, el arroz y la leche, y se amplió a nueve estados el otorgamiento de fertilizantes de forma gratuita, en Jalisco muchos productores cambiaron el cultivo de esos productos por otros más rentables como el agave, las berries, el aguacate y otros que puedan ser exportables.

#### LIMITACIONES

El coordinador del doctorado en Estudios Económicos de la UdeG, Antonio Ruiz Porras, cuestionó el poco impacto que tendrán medidas como otorgar fertilizantes gratis a los productores en un periodo de sequía en el país.

“El programa, aunque tiene buenas intenciones, lo veo muy limitado por condiciones climatológicas, por factores internacionales y porque hay cierta exclusión de agentes económicos que son muy importantes y es un programa que no está centrado en promover la competitividad pese a que, normalmente, lo que hace bajar los precios en el corto plazo es que haya competencia económica”, subrayó el académico.

En tanto, el presidente del Consejo Mexicano de Comercio Exterior de Occidente, Miguel Ángel Landeros, afirmó que el PACIC es “insuficiente”, aunque reconoció beneficios de algunas medidas como el reforzamiento de la seguridad al transporte de carga y el diferimiento de la aplicación de la carta porte para los transportistas. “Es para las empresas que se quieran sumar, las grandes se pueden dar el lujo, pero las pequeñas y medianas empresas no podrán hacerlo y estamos hablando que son la gran mayoría”.

#### REFERENCIAS HEMEROGRÁFICAS

Romo, P. (05 de mayo de 2022). PACIC traería pocos beneficios a consumidores y productores en Jalisco. El Economista (Edición en línea). Disponible para consulta en: <https://www.economista.com.mx/estados/Pacic-traeria-pocos-beneficios-a-consumidores-y-productores-en-Jalisco-20220505-0136.html>.

#### ***INVESTIGADORES DE LA UDEG ESTIMAN EN \$1,300 PESOS SEMANALES POR FAMILIA EL COSTO DE LOS PRODUCTOS EN EL PLAN CONTRA LA INFLACIÓN***

Los 24 productos del Paquete Federal Contra la Inflación y la Carestía (PACIC) cuestan mil 360 pesos semanales para una familia jalisciense, estimaron especialistas de la Universidad de Guadalajara (UdeG). El programa fue anunciado el miércoles por el gobierno federal para frenar el incremento de precios, pero no toma en cuenta a los trabajadores, según los investigadores en materia de economía. El PACIC incluye productos como maíz, arroz, frijol, leche, entre otros, pero no considera artículos de higiene personal, limpieza del hogar ni el gas para preparar los alimentos.

Héctor Iván del Toro Ríos, investigador del Departamento de Economía, consideró que el presidente Andrés Manuel López Obrador está buscando que los 24 productos del PACIC

sean los “más prioritarios o como los básicos que se tienen que tener dentro de lo que viene siendo el aspecto de consumo dentro de la República Mexicana”; sin embargo, apuntó que “al día de hoy, si los vemos (con los) precios (de) aquí del estado de Jalisco, estos serían los montos que deberían gastar las familias de hasta cuatro miembros por semana. En este caso, estaríamos reflejando mil 360 pesos”. El investigador recordó que investigaciones de la UdeG han arrojado que el salario base debería estabilizarse en 5 mil 593.72 pesos.

Más allá del PACIC, los especialistas coincidieron en que el año podría culminar con una inflación superior a 10 por ciento si continúa la tendencia actual. El también investigador Moisés Alejandro Alarcón Osuna aclaró que la elevada inflación es algo que se está viviendo en todo el mundo y que hay factores internacionales que propician el incremento de precios, como la guerra en Ucrania, la cual impacta en la importación de insumos para el campo y provoca un incremento de precios en los energéticos. Esa inflación, añadió, impacta en el índice nacional de precios al productor, es decir, en los costos para las empresas.

Finalmente, el investigador Antonio Ruiz Porras destacó que el plan no toma en cuenta a las empresas pequeñas y que es una estrategia costosa financiada por excedentes petroleros sumamente volátiles e insostenible en el largo plazo, por lo que recomendó no prolongarla más de seis meses. Si el plan se extiende, habría más repercusiones, entre ellas la ineficacia del mercado en vez de la competencia.

#### REFERENCIAS HEMEROGRÁFICAS

Levario, J. (05 de mayo de 2022). Calcula UdeG en \$1,300 los 24 productos del pacto antiinflación. El Diario NTR Guadalajara (Edición en línea). Disponible para consulta en: [https://www.ntrguadalajara.com/post.php?id\\_notas=181666](https://www.ntrguadalajara.com/post.php?id_notas=181666).

#### ***INFLACIÓN PROVOCA PESIMISMO A FUTURO DE CONSUMIDORES***

Los consumidores de Jalisco perciben una mejora respecto a la situación económica de hace un año, pero tienen previsiones pesimistas asociadas a la inflación, principalmente. El

Instituto de Información Estadística y Geográfica del Estado (IIEG) presentó su informe mensual del Indicador de Confianza del Consumidor Jalisciense (ICCJ), que en abril tuvo un ligero incremento respecto a marzo. El indicador pasó de 37.44 puntos sobre cien a 37.75 de un mes a otro. Respecto al nivel de abril de 2021 se mantiene 1.94 puntos por debajo de los 39.69 que se reportaban en aquel momento.

Elvira Mireya Pasillas Torres, directora de información estadística económica y financiera, ponderó que en 2021 predominaba la preocupación por las repercusiones económicas de la pandemia por COVID-19, pero ahora la expectativa del incremento de precios es la principal preocupación económica de las familias.

“Sí ha mejorado la economía de Jalisco y eso lo perciben los hogares, su economía también ha mejorado. Es cierto que la inflación ahorita está pegando muy fuerte y consideramos que ésa es la principal razón por la cual la perspectiva futura está más pesimista. Entonces sí perciben una mejora con respecto a hace un año, pero la inflación sí está jugando en contra”, expuso.

“Hay mucha incertidumbre sobre lo que pueda ocurrir con la inflación, cuánto tiempo va a durar las presiones inflacionarias y, evidentemente, eso va a estar mermando la capacidad de compra de los consumidores”.

Los componentes del indicador que retrocedieron en un mes fueron la situación económica esperada dentro de 12 meses de los hogares y del estado, mientras que tuvieron avances la situación económica percibida del hogar y de Jalisco comparada con hace 12 meses, así como las posibilidades de comprar electrodomésticos y muebles.

Si bien, aumentó ligeramente el porcentaje de hogares con capacidad para ahorrar una parte de sus ingresos, también se incrementó significativamente la proporción de los que no tienen ingresos, al pasar de 1.2 a 4.3 por ciento de los encuestados.

Otro aspecto relacionado con el indicador que disminuyó fue el índice de posibilidades económicas de salir de vacaciones, mientras que se elevó el índice de posibilidades de comprar ropa, zapatos y accesorios.

Se les preguntó si salieron de vacaciones de Semana Santa o Pascua y se incrementó de 6 a 7.3 por ciento la proporción de quienes salieron en 2020 y 2021, respectivamente. También creció de 2 a 6.5 por ciento la tasa de quienes tenían pensado salir de viaje en el período vacacional de primavera de este año.

De quienes no salieron y de quienes no tenían pensado salir de vacaciones, hubo una disminución significativa de quienes así lo decidieron por la pandemia y un incremento de quienes lo descartaron por la situación económica.

#### REFERENCIAS HEMEROGRÁFICAS

Levario, J. (06 de mayo de 2022). Inflación provoca pesimismo a futuro de consumidores. El Diario NTR Guadalajara (Edición en línea). Disponible para consulta en: [https://www.ntrguadalajara.com/post.php?id\\_notas=181717](https://www.ntrguadalajara.com/post.php?id_notas=181717).

#### ***PREVÉN QUE LA INFLACIÓN NACIONAL SE UBIQUE POR ENCIMA DEL 8% HASTA 2023***

El anunció que realizó el presidente Andrés Manuel López Obrador para contener la inflación en México no tendrá efectos positivos en el corto plazo sino hasta el próximo año, explicaron los economistas Nora Ampudia y Héctor Iván del Toro.

La economista de la Universidad Panamericana, Nora Ampudia, precisó que la inflación en México será superior a 8 por ciento en lo que resta de este año, incluso, en un panorama pesimista aumentaría a 10 por ciento. Aseguró que la inflación responde a factores internacionales como la guerra entre Ucrania y Rusia, los mercados internacionales y el precio de los combustibles a nivel internacional.

“Esta inflación va a seguir manteniéndose elevada este año y podemos sobrepasar el 8 por ciento e incluso hay quienes dicen que podemos llegar hasta un 10 por ciento de inflación anual este año y solo la veríamos bajar a partir del segundo semestre del año que entra”.

La economista Nora Ampudia afirmó que en México aumentar la producción de algunos productos como el maíz y trigo no se puede realizar por decreto ya que la agricultura depende de las lluvias, además necesitan fertilizantes y reconvertir cultivos, situación que es tardada.

Nora Ampudia aseguró que si se quiere reducir el costo de los productos es necesario aumentar la productividad y para ello se necesita mayor investigación, innovación, desarrollo y educación. Cuestionó que mientras en otros países cada año crece la inversión en investigación y desarrollo del campo, en México se reduce. Aseguró que el gobierno de Andrés Manuel López Obrador sigue ignorando la inflación a los productores y no la atiende, en el futuro ese costo se trasladará al consumidor.

Por su parte, el economista y académico de la Universidad de Guadalajara, Héctor Iván del Toro, coincidió con Nora Ampudia de que la inflación no se puede reducir de la noche a la mañana y permanecerá lo que resta del año debido a los problemas internacionales.

“Esto prácticamente nos va a estar acompañando durante todo lo que queda del año y es muy probable que pueda llegar a complicar porque son cierta clase de factores internacionales, por ejemplo, los movimientos a la alza del precio del petróleo de lo que viene siendo las gasolinas, el diesel, los derivados de él, y al mismo tiempo estamos viendo repercusiones en los insumos productivos para poder tener productos finales para que los consumidores puedan acceder a ellos”.

Debido a los problemas internacionales que incrementan el precio de los insumos que se utilizan para la producción de los alimentos, éstos aumentan su costo, explicó Héctor Iván del Toro. Afirmó que la canasta básica que realiza el gobierno de Andrés Manuel López Obrador incluye 41 productos y solamente 23 son favorecidos con el plan anti-inflación; sin

embargo, no se contemplan otros artículos básicos para las familias como el pago de servicios, gas, agua potable.

#### REFERENCIAS HEMEROGRÁFICAS

Permanecerá inflación superior a 8% hasta 2023: economistas. (05 de mayo de 2022). El Diario NTR Guadalajara (Edición en línea). Disponible para consulta en: [https://www.ntrguadalajara.com/post.php?id\\_notas=181667](https://www.ntrguadalajara.com/post.php?id_notas=181667).

#### ***DESTACA LA ZONA DE PERIFÉRICO SUR POR EL ENCARECIMIENTO DEL ALQUILER DE OFICINAS***

Para las empresas que desean rentar oficinas en la Zona Metropolitana de Guadalajara (ZMG), la ubicación es importante, pero también el precio. De acuerdo con un estudio de Newmark, en el último trimestre del 2021, las zonas de Periférico Sur y Puerta de Hierro registraron las tarifas más elevadas.

En Periférico Sur el precio promedio fue de 24.43 dólares por metro cuadrado, es decir, 496 pesos. En esta zona la tarifa máxima fue de 26.83 dólares (544 pesos) y la más baja de 18.63 dólares (378 pesos).

En segundo lugar se ubica el área de Puerta de Hierro, una de las más exclusivas de la ZMG. Ahí la renta más cara fue de 25 dólares (507 pesos) por metro cuadrado y la más baja de 17.56 dólares (356 pesos). El costo promedio de la renta en este punto fue de 21.40 dólares, es decir 434 pesos.

La renta de oficinas por metro cuadrado en dichas zonas es de 2 a 5 dólares más cara que en otros puntos de la ciudad donde tradicionalmente hay despachos, como en la Zona Financiera, Providencia, Plaza del Sol y Vallarta. En dichos puntos el costo promedio del arrendamiento es de 19.17 dólares por metro cuadrado al mes, es decir, 389 pesos.

De acuerdo con el estudio, las tarifas elevadas en Periférico Sur se deben al tamaño del mercado, ya que los cambios en los precios de los edificios impactan en los de las rentas. Por su parte, Mario Romo Alarcón, presidente de la Asociación Mexicana de Profesionales

Inmobiliarios (AMPI), mencionó que las altas tarifas obedecen también a la poca disponibilidad de oficinas en el mercado, pues la ZMG tiene apenas 20.7 por ciento de tasa en espacios disponibles.

Además, señaló que la zona de Periférico Sur poco a poco está teniendo mayor llegada de oficinas, debido a la demanda y necesidad de empresas y trabajadores. "La gente también ya quiere desplazarse lo menos posible, porque antes se iban al Centro o a la Zona Financiera, ahora no quieren eso por el tráfico, y no les importa pagar un poco más y porque el desplazamiento es menor", explicó.

El presidente de AMPI mencionó que la demanda de oficinas seguirá creciendo, principalmente en la zona sur, al ser un área que está en crecimiento y tiene áreas de oportunidad.

#### REFERENCIAS HEMEROGRÁFICAS

Aguilera, K. (04 de mayo de 2022). Destaca Periférico Sur por sus oficinas caras. Mural (Edición en línea). Disponible para consulta en: <https://www.mural.com.mx/destaca-periferico-sur-por-sus-oficinas-caras/ar2396835>.